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Вследствие неудачи построения коммунистического общества путем упразднения 

частной собственности стали забываться и причины этого предприятия. Между тем не 

исчезло явление, в котором К. Маркс усмотрел корень человеческих неурядиц – 

отчуждение труда. 

Цель статьи – ответить на вопрос: доказано ли, что коммунизм невозможен? И 

наоборот: доказано ли, что коммунизм неизбежен или хотя бы возможен при 

определенных условиях? 

Материал и методы. Проанализированы аргументы противников и сторонников 

коммунизма. Особое внимание уделено понятию отчуждения труда, которое 

стимулировало социально-философские и экономические изыскания К. Маркса. 

Использованы общелогические методы. 

Результаты и их обсуждение. Установлено, что четкие критерии коммунизма не 

выработаны как его сторонниками, так и противниками. Ввиду отсутствия 

положительного проекта коммунизма невозможно судить, был ли он и может ли 

возникнуть. Однако наличие отчуждения труда и его негативное влияние на человеческое 

существование несомненно. До сих пор его причиной считали разделение труда или 

частную собственность. Автор полагает, что причина отчуждения труда – товарная 

форма производства. 

Заключение. В ходе исследования выяснилось, что современное развитие 

производительных сил ведет, вероятно, к обессмысливанию товарной формы 

общественного производства, отмирание которой повлечет ненужность наемного, 

отчужденного труда. 
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Following the failure of communist society construction by abolishing private property we 

started to forget causes of this attempt. Meanwhile the phenomenon of alienation of labor, which 

K. Marx considered to be the root of human misfortunes, did not disappear.  

The purpose of the article is to answer the question if it has been proven that communism is 

impossible. And vise versa: has it been proven that communism is inevitable or at least possible 

in some circumstances.  

Material and methods. Arguments of the opponents and the supporters of communism are 

analyzed. Special attention is paid to the notion of labor alienation, which stimulated social and 

philosophic as well as economic researches of K. Marx. General logical methods are used.  

Findings and their discussion. It is found out that clear criteria of communism were not 

elaborated by either its supporters or its opponents. Since the positive communist project does 

not exist it is impossible to state if it was or it can emerge. However, the presence of labor 

alienation and it negative impact on human existence is obvious. So far its reasons have been 

considered to be labor separation or private property. The author thinks that the reason for 

labor alienation is commodity form of production. 



Conclusion. In the course of the research it was found out that the contemporary 

development of production forces apparently leads to the senselessness of the commodity form of 

public production, the dying of which will result in the unnecessity in alienated labor. 
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